



## NOTA EDITORIAL

## Sobre la pertinencia del aporte geográfico

Posición, revista científica en línea del Instituto de Investigaciones Geográficas (INIGEO) de la Universidad Nacional de Luján, nos convoca, una vez más, a reflexionar sobre diferentes temáticas y problemáticas desde una perspectiva geográfica; en esta oportunidad, con énfasis en la situación actual relacionada con la pandemia del COVID-19 y, al mismo tiempo, contemplando diversas temáticas significativas, en una década de intensos y diversos avances científico-tecnológicos en general y de la ciencia geográfica en particular.

En estos tiempos de vicisitudes a escala planetaria producto de esta pandemia, se abre el compás de discusión y reflexión sobre aquellos acontecimientos que son alternativamente positivos y negativos, si bien es cierto que es inevitable hacer referencia a las circunstancias desfavorables que se nos presentan, también es importante destacar las oportunidades o aspectos que podríamos valorar como propositivos.

Si definimos las oportunidades como "factores positivos" que pueden ser aprovechados para mejorar una situación, entonces este momento particular en que se presenta el COVID-19 debe ser considerado como una oportunidad, ya que coincide con grandes avances en la Ciencia Geográfica. En la actualidad, más que nunca es evidente la pertinencia de la Información Geográfica y en consecuencia los aportes que puede brindar esta disciplina a través de los geógrafos para su captura, sistematización, análisis (monitoreos en tiempo real y prospecciones), así como propuestas de solución para una gestión más eficiente del territorio.

El pasado mes de abril en una carta abierta, dirigida a las autoridades la Federación Regional de los Médicos Cirujanos y Odontólogos (FROMCEO), se puso de manifiesto lo que ellos consideran como "Los siete errores que causaron una situación desastrosa" en la región de Lombardía, una de las más afectadas en Italia por el COVID-19. Al revisar detenidamente cada uno de estos puntos, para un geógrafo es posible detectar rápidamente la presencia de la dimensión territorial en cuatro de los siete errores analizados, a saber: la falta de datos sobre la propagación exacta de la epidemia, la indecisión en torno a las acciones sobre áreas de riesgo y los dos últimos aspectos que se enmarcan en lo que denominaron "falta de gobierno del territorio", que agrupa básicamente las fallas en los procedimientos de aislamiento de quienes tuvieron contacto con los contagiados, la aplicación de tests, así como las deficiencias en la gestión hospitalaria.

En resumen, se puede decir que vivimos actualmente el momento preciso para que los geógrafos y los no geógrafos (decisores), promuevan y pongan al servicio de la sociedad todos los conocimientos geográficos y sus potenciales aplicaciones a través del ejercicio académico-profesional; asimismo, es la oportunidad para aquellos que se ocupan de la toma de decisiones darle una justa valoración a esta disciplina milenaria, no dejando de lado la producción geográfica en los procesos de planificación y gestión territorial.

En este tercer número de la revista *Posición*, tenemos el agrado de publicar el segundo Dossier, cuyo contenido trata sobre el análisis geográfico del COVID-19, que fuera coordinado y prologado por el Dr. Gustavo D. Buzai, Director del Instituto de Investigaciones Geográficas de esta Universidad y la Dra. Marcela Virginia Santana Juárez, académica de la Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México.

El Dossier tiene como objetivo presentar los avances de las investigaciones geográficas en torno al COVID-19 en diferentes contextos de América Latina (Argentina, México, Costa Rica, Puerto Rico y el Caribe), haciendo énfasis en la expansión y el comportamiento espacio-temporal de la pandemia en la etapa inicial o durante los primeros meses de difusión. En estas investigaciones se demuestra una riqueza en la variedad de métodos aplicados al análisis geográfico. El contenido del Dossier se encuentra estructurado en una introducción, diez contribuciones realizadas por geógrafos especializados en Geografía de la Salud y una reseña sobre el conversatorio "La Geografía del COVID-19", que ha sido organizado por la Universidad Autónoma de Guerrero, de México.

Asimismo, en la sección de *Artículos de investigación científica, tecnológica y extensión* se presentan producciones que refieren a diversas temáticas geográficas, tales como cuestiones ambientales, ordenación del territorio, aplicaciones de las tecnologías de la información geográfica, Geografía económica, Geografía urbana y rural, entre otras. También, este número se nutre de dos artículos de reflexión, uno acerca de la pandemia y otro sobre cuestiones económico-territoriales, cuyos aportes nos ponen en evidencia la importancia de considerar y cuestionar, con fundamentos geográficos, las temáticas expuestas.

Por su lado, tenemos el honor de contar con la reseña bibliográfica elaborada por el eximio geógrafo Dr. Horacio Capel, catedrático emérito de la Universidad de Barcelona acerca de "la obra de Gerardo de Jong y su crítica a la Historiografía Eurocéntrica", también geógrafo de nuestro país.

Como cierre del tercer número, se publican dos importantes entrevistas realizadas por docentes investigadores del INIGEO a prestigiosos académicos. Por un lado, al geógrafo Dr. Oriol Nel.lo, catedrático de la Universidad Autónoma de Barcelona, España y, por el otro, al geógrafo Dr. Zeno Soares Crocetti, profesor de la Universidad Federal de Integración Latinoamericana, Brasil, destacándose en ambos casos la calidad y la profundidad tanto de los aportes científicos y académicos como de aquellas experiencias que nos brindan tan apreciados colegas.

En este contexto, cabe destacar y agradecer a los autores que participan y honran esta tercera edición: Dr. Gustavo D. Buzai, UNLu, CONICET, Argentina; Dra. Marcela Virginia Santana Juárez, UAEM, México; Dra. Liliana Ramírez, UNNE y CONICET, Argentina; Dr. Cristian Jiménez Romero, OU, Inglaterra; Dra. Adela Tisnés, UNICEN y CONICET, Argentina; Dr. Santiago Linares, UNICEN y CONICET, Argentina; Dra. Giovanna Santana Castañeda, UAEM, México; Dra. Iliana Villerías Alarcón, UAEM, México; Dra. María del Carmen Juárez Gutiérrez, UNAM, México; Dr. Salvador Villerías Salinas, UAGro, México; Dr. Guillermo Nochebuena, UAGro, México; Dr. Adrián Uriostegui Flores, UAGro, México; Dr. Omar Barrantes Sotela, UNA, Costa Rica; Dr. Manuel Antonio Solano Mayorga, UNA, Costa Rica; Dr. José Seguinot Barbosa, UPR, Puerto Rico; Dr. Rubén Hernández García, UIPR, Puerto Rico; Dr. Armando García de León Loza, UNAM, México; Dra. Columba Rodríguez Alviso, UAGro, México; Dra. Adriana Norma Martínez, Dra. Adriana Margarita Porcelli, Lic. Verónica Rodríguez, UNLu, Argentina; Mg. Víctor Leonardo Nossa Aranguren, UPT, Colombia; Mg. Noelia Principi, Mg. Luis Humacata, Prof. Clara Cantarelo y Téc. Sol Villella, UNLu, Argentina; Dr. Claudio Katz, UBA, CONICET, Argentina; Prof. Ricardo Méndez Barozzi, UNLu, Argentina; Dr. Horacio Capel, UB, España; Dr. Oriol Nel.lo, UAB, España; Dr. Zeno Soares Crocetti, UNILA, Brasil; Lic. Cecilia María Chiasso, Prof. Omar Gejo, Prof. Gustavo Keegan y Prof. Alan Rebottaro, UNLu, Argentina, cuyos aportes han dado forma al tercer número de esta Revista científica en línea que espera ser útil, así como también ponerse bajo la observación rigurosa de los lectores de diversos ámbitos académicos y científicos nacionales e internacionales.1

Finalmente, manifestamos nuestro sincero agradecimiento a todos los colegas que han dado lugar a esta edición, que han sabido combinar la ciencia, el diseño y la claridad sistémica en la presente publicación *en línea*, así como también a las autoridades de la Universidad Nacional de Luján y, muy

especialmente al Instituto de Investigaciones Geográficas de esta Casa de Altos Estudios, en cuyo seno surge y se inscribe esta propuesta editorial.

Lic. Cecilia María Chiasso y Dr. Eloy Montes Galbán Editores Iunio de 2020

1. Siglas: UNLu (Universidad Nacional de Luján, Argentina), CONICET (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina), UAEM (Universidad Autónoma del Estado de México, México), UNNE (Universidad Nacional del Noreste, Argentina), OU (The Open University, Inglaterra), UNICEN (Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, Argentina), UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México, México) UAGro (Universidad Autónoma de Guerrero, México) UNA (Universidad Nacional de Costa Rica, Costa Rica) UPR (Universidad de Puerto Rico, Puerto Rico) UIPR (Universidad Interamericana de Puerto Rico, Recinto Aguadilla), UPT (Universidad Pedagógica y Tecnológica, Colombia), UBA (Universidad de Buenos Aires, Argentina), UB (Universidad de Barcelona, España), UAB (Universidad Autónoma de Barcelona, España), UNILA (Universidad Federal de Integración Latinoamericana, Brasil)



Esta obra se encuentra bajo Licencia CreativeCommons Reconocimiento-NoComercial 4.0. Internacional. Reconocimiento - Permite copiar, distribuir, exhibir y representar la obra y hacer obras derivadas siempre y cuando reconozca y cite al autor original. No Comercial – Esta obra no puede ser utilizada con fines comerciales, a menos que se obtenga el permiso.